

—決算書の役立て方（その一〇）—

「決算書の役立て方」についての質疑応答

森脇彬

本誌第三四巻第六号（一九九四年六月）

から九回にわたり「決算書の役立て方」と題しいろいろ申し述べてまいりましたが、幸いにも多くの読者諸賢から関心を寄せられ、お尋ねもいただきました。それぞれの質問に対してもすでにお答えいたしましたが、以下にその一部を紹介かたがたとりあげてみたいと思います。

◆ 1 総資本経常利益率をROAとして使つてもよいか

【問】長い間、総資本経常利益率を利用してきていたので、この総資本経常利益率をROAとして使ってもよいでしょうか。

【答】総資本経常利益率をROA (return on assets) として用いることは、何といっても誤りです。

お尋ねにもあるとおり、総資本経常利益率はわ

が国において永く利用されて来ています。しかし

ながら、総資本経常利益率の分母である総資本と分子である経常利益の間には対比してみるべき対応関係がまったくありません。したがって、総資

本経常利益率は、本質的に経常指標でありえない比率なのです。

ROAはROTA (return on total assets)などともいい、利用している総資産、運用総資産などの収益性、より具体的には総資産の運用利回りをみようとする指標でありまして、その計算式はつぎのとおりです。

$$ROA(\%) = \frac{\text{利払前税引前当期純利益}}{\text{当期平均総資産}} \times 100$$

したがって、総資本経常利益率をROAとして

用いることは誤りであって、総資本経常利益率を永い間にわたって用いてきたかどうかにはかかわりはありません。

◆ 2 ROAの分子は、利払前経常利益でもよいか

【問】ROAの分子に利子控除前利益を用いるべきことは理解できますが、その利子控除前利益として具体的には利払前経常利益を使ってもよいでしょうか。

【答】利子控除前利益は、文字どおりに理解するならば利子すなわち支払利息などの金融費用を控除する前の利益です。したがって利子控除前利益は、損益計算書上の利益でいうと売上総利益と営業利益になります。

売上総利益と営業利益はともに損益計算書上に示されていますが、これらのほかにも損益計算書上における利子控除後の利益に金融費用を加算することによって、じつは利子控除前利益を算

出してみることができます。

たとえば、お尋ねにあるとおり経常利益に金

融費用を加算することにより利払前経常利益とい

う利子控除前利益が算出できますし、このほか税

引前当期純利益と当期純利益についてもそれぞれ

利払前税引前当期純利益、利払前当期純利益を算

出してみることができます。

このように、ひとくちに利子控除前利益といつてもさまざまなものがありますが、ROAの分子に用いるべきものは利払前税引前当期純利益であって、お尋ねにある利払前経常利益ではありません。

それは、ROAというものが基本的にROE_ア（税引基準のROE）、ROE（税込基準のROE）などとの関係のうえにたって算出されなければならぬからです。またそれは、負債運用利鞘の算出にあたり、ROAから控除する負債利子率

おり、今なお使われているのは事実です。

けれども永い間にわたり広く利用されてきたこと、真実であると考へられてきたことであっても、それが誤っていた例、真実でなかつた例は、これまでにいくつもあります。また、私事にわたり恐縮ですが、わたくし自身もそうした総資本経常利益率を大合唱するなかで育ちました。

さて、比率というものは、元来、二つの数AとBの関係を表わす方法であり、Aに対するBの相対的な数値であります。したがつてその意味において、総資本経常利益率は総資本に対する経常利益の相対的な関係を表わす数値、比率であります。しかし、いま私達は、単に任意の二つの数AとBの比、より正確に申しますと任意の数Aに対する他の任意の数Bの相対比を算出してみようとしているのではありません。私達は、経済的な意味、経営上の意味をもつ比、指標を計算しようと

◆ 3 総資本経常利益率は、本当に誤った比率か

〔問〕総資本経常利益率といふものは、これまで永い間にわたつて使って来ており、また今日でも広く使われているうえ、とくに統計における分析指標にも掲げられています。

このような総資本経常利益率が企業評価に利用し得ないものということになると、これまで何をしてきたのか大きな問題になると思います。そこで総資本経常利益率は、本当に誤った比率なのかどうか、いま一度お尋ねします。

〔答〕お尋ねにあるとおり、総資本経常利益率は、わが国において永い間、広く利用されてきて

しているのです。

まず、総資本経常利益率の分母として用いる総資本について、少し考へてみましよう。総資本といふものは、貸借対照表上に文字どおり総資本がいくらというふうには示されているのではあります。総資本は、貸借対照表上に示されている負債及び資本合計（負債資本合計といふこともあります）をいわば読み替えた表現であります。負債として調達された資金も、資本として調達された資金もそれぞれが区分されることなく、ともに一体となつて事業に注ぎ込まれ運用されているのです。したがつて、負債すなわち他人資本と貸借対照表上の資本すなわち自己資本を合計した総資本が事業に投入され運用されていると考へ、これに対する利益の比を算出してみようとしているわけです。

資本に対する利益の割合を資本利益率といいま

すから、総資本といふ資本に対する利益の率は総資本利益率になります。ひとくわに利益といつても様々な利益がありますが、純利益の一種であるといつてよい経常利益をとりあげ、これを総資本で割ると総資本に対する経常利益の比、すなわち総資本経常利益率が算出されます。もし、税引前当期純利益といふ利益を総資本で割れば、総資本税引前当期純利益率が算出できます。

しかし、ここで考えなくてはならないことは、意味すべきことは、なぜ経常利益を総資本で割るのか、経常利益を総資本で割った比は何を意味するかであります。むろんそれは、総資本税引前当期純利益率についても同様であります。

資本利益率すなわち資本に対する利益の比は、一般に元本から生じた果实の割合でなければなりません。総資本すなわち負債と資本の合計を元本とするところの総資本から生じた果实としての利

益は経常利益はむろんのこと、そればかりでなく支払利息などの金融費用もまた総資本から生まれた果实になります。

支払利息などの金融費用は、会計上、費用の一部になりますから、これが総資本から生まれた果实の一部であり、総資本に対比してみるべき利益の一部になるという点が理解されにくうといふでしよう。しかし、これは越えなければならないべきであります。

総資本に対比すべき利益は、このよくな金融費用を含むいいかえれば金融費用控除前の利益でなければならないのです。損益計算書上の売上総利益と営業利益も金融費用を控除する前の利益になりますが、損益計算書上、金融費用を控除されている経常利益などについてもこれに金融費用を加算することにより金融費用控除前の利益になります。

経常利益に金融費用を加えると金融費用控除前の経常利益になりますが、これは利子控除前といふ意味において利払前経常利益といいます。また、税引前当期純利益については、これに金融費用を加算して利払前税引前当期純利益とよびますが、これをとくにEBIT(earnings before interest and tax)といふこともあります。

金融費用を控除する前の利益にもいろいろのものがあります、総資本に対比してみると最適なものは、利払前税引前当期純利益です。したがって、総資本経常利益ではなく、総資本利払前税引前当期純利益率が用いられるべき指標になるわけです。

といひで、これまでふれてきた利益に比べ、より重要な問題があります。それは、総資本といつものが本当にあるのか、総資本といふものを認識し、利用してよいのかという問題であります。

◆

4

ROEは、ROAとレバーリング比率の積として考えられるか

[問] ROEは、つもの式に示すとおりROAと

利子支払前総資本 = 経常利益 + 金融費用 × 100
 経常利益率 (%) = 当期平均総資本

ただし、

金融費用 = 支払利息及び割引料 + 社債利息

$$+ C P 利息 + 社債発行差金償却費$$

+ 社債発行費償却費

総資本 = 負債及び資本合計 + 受取手形割引高 +

受取手形裏書譲渡高 + 債務保証

[題] せいか、お尋ねの指標「利子支払前総資本経常利益率」の「利子支払前」は利益を修飾するので利益の直前に示すのがよく、いじで用いる利益は経常利益ではなく、税引前当期純利益としなければなりません。また、分母は総資本とするのではなく、金額は同じでありながら総資本として認識しどうりあげる必要があります。したがって、用いるべき指標は、総資産利払前税引前当期純利益率になります。

なあ、お尋ねにある総資本のなかの債務保証は命ぬぐめるのではなく、金融費用のなかの社債発行費償却費を命ぬてはなりません。

◆ 6 ROEが何%まで低下するか

[題] ROEが重視されるようになつたが、ROEの値が何%ぐらにまで低下すれば危ない会社になりますか。

[答] 危ない会社とは、そもそも支払能力が低下して支払能力を失うに至る状態にあるとみられる会社を意味します。支払能力というのは、支払手段によって支払義務を支払期日までに決済できることがあります。したがって、危ないかどうかといふことは、ROEで測定し判断する収益性の問題ではないのです。

◆ 7 総資産付加価値率、重視すべき指標ではないか

の必要はありません。総資産付加価値率が高くても低くても、企業経営の状態がよいとも、悪いとも判断できないのです。

◆ 8 自己資本利益率の利益を1倍するにはなぜか

[題] 最近、話題になつてゐるROEよりも自己資本利益率とよんだものと回りがあると思いますが、自己資本利益率を計算するための分子に使う当期純利益を1倍します。この当期純利益を1倍するのば、なぜですか。

自己資本利益率 (%) =

$$\frac{\text{当期純利益} \times 2}{(\text{期首自己資本} + \text{期末自己資本}) \div 2} \times 100$$

[答] 企業は出資された資本に対して利益をもたらすからといってこまちから、したがってそれは純利益のほかに、金融費用や賃借料、人件費、租税公課などを含む付加価値をひりあげてみ

[答] 今日では、一年決算が行われているのだが、損益計算書に示されてくる利益は一年間に発生し

た額すなわち年額であります。しかし、かつては六ヶ月決算が行われていましたから、そのため資本利益率の分子に用いる利益は二倍し、資本利益率を年率として算出していたのです。今日でも、中間決算の場合には、同様な計算をする必要があります。決算期間が一年でなく、七か月や一〇か月といういわゆる変則決算の場合について考えるとき、ROEの分子に用いる利益は、つまるところ、ROEの分子に用いる利益は、つまるところ、ROEの分子に用いる利益は、つまるところ、

ようにして年額に換算して用いる必要があります。
分子に用いる利益 = 利益 × $\frac{12}{\text{決算期の月数}}$

◆ 9 EVAは、ROEより有効か

[問] EVAという新しい企業評価方法が考案されたのですが、このEVAはROEより有効な

価値という魅力のある用語が使われていますが、EVAの本質は付加価値とは似つかぬ代物であるといわなくてはなりません。

◆ 10 総資本運転資金比率で危ない会社は予知できるか

[問] 大型倒産が続出するなか、総資本運転資金比率を使つと危ない会社は予知できますか。総資本運転資金比率が投資判断に役立つものであればと期待していますが、いかがでしょうか。

$$\text{総資本運転資金比率} (\%) = \frac{\text{運転資金}}{\text{総資本}} \times 100$$

ただし、

運転資金 = 流動資産 - 流動負債

[答] 「質問にある「運転資金」は、その計算式からみて正しくは運転資本あるいはワーキング・

比率ですか。

[答] EVA (economic value added) は某コンサルティング会社の考え方であり、利払前税引後の当期純利益から株主が期待する利益（資本コストともいいます）を差引いた残額つまり絶対額であります。したがって、それは、ROE (return on equity) のもう一つの比率ではあります。

EVAは比率でなく絶対額ですから、これについてはその額がいくらであるべきかが考えにくいのです。したがって、EVAが収益性分析の方法としてROEより有効な方法、優れた方法であるとは考えられません。

EVAは経済的付加価値と訳されていて、そこには付加価値という用語が使われています。元来、付加価値とは純利益、金融費用、賃借料、人件費、租税公課などの合計です。EVAには付加

キャピタル (working capital) と云つてあるのです。したがって、この質問における「総資本運転資金比率」は、正しくは総資本運転資本比率といふべき比率です。

また、お尋ねの「総資本運転資金比率」の分子は、もじゆと「総資本」ではなく総資産ないしは資産合計です。したがって、お尋ねにある「総資本運転資金比率」は、総資産運転資本比率といわねばなりません。

ところで、「総資本運転資金比率」の分子に用いられる運転資本（ワーキング・キャピタル）は、倒産の条件である支払能力の状況を示しません。したがって、総資産に対する運転資本の比率は、会社の支払能力の状況を示す比率にはならぬわけで、危ない会社を予知する手がかりにはなりません。

◆ 11 総資産とは、資産合計と同じ

じか

〔問〕 総資産とは、貸借対照表に示されている資産合計と同じでしょうか。

〔答〕 総資産はつきの式によって算出しますから、資産合計と同じではありません。

$$\text{総資産} = \text{資産合計} + \text{受取手形割引高} + \text{受取手形}$$

裏書譲渡高

なお、受取手形割引高と受取手形裏書譲渡高は、いずれも貸借対照表の注記に示されています。

◆ 12 収益状況は、どのように決算書からみるのか

〔問〕 証券市場と会社の収益状況は切っても切れ

したがって、「収益状況」として示される内容は、多くの場合、各種の利益の額やその推移および利益とのかかわりにおいて売上高ならびに費用の額の推移になります。しかし、「収益状況」は収益性の状態として理解し、ROEやROAおよびEOL（負債運用効率）などを用いて分析する必要があります。

◆ 13 絶対的収益性は、具体的にどのようにして把握するのか

〔問〕 収益性を絶対的収益性と相対的収益性に分けて考えることを知り、収益性の理解を深めることができました。相対的収益性はROEなどの比率により測るわけですが、絶対的収益性は具体的にどのようにして把握するのですか。

ない関係にありますが、収益状況は決算書から読みとるとすれば、決算書をどのようにみたらよいでですか。

〔答〕 まず第一に、お尋ねにある「収益状況」は収益状態などともいわれていますが、その意味するところは必ずしもせりません。「」へ常識的にいえば、「収益状況」は利益の状況を意味するものと理解されますが、しかしそれではどのような利益をどのようにつみようとしているのか、利益の状況とはどういったことか、などはつきりしていらないのです。

「収益状況」などといふとその収益は会計上の、ないしは損益計算上の収益ではなく、利益を意味しています。「収益状況」というときの収益は、収益性というときの収益と同じように益を収める、すなわち利益を得るという意味の表現と理解しなくてはなりません。

〔答〕 収益性はつきのように六種類あり、それぞれの測定指標はつきのとおりです。

1. 資本の収益性

資本の絶対的収益性——当期純利益（円）

資本の相対的収益性——ROE（税引基準）（%）

2. 資産の収益性

資産の絶対的収益性——利払前税引前当期純利益（円）

資産の相対的収益性——ROA（%）

負債の絶対的収益性——金融費用（円）

負債の相対的収益性——I（%）

なお、ROE（税引基準）（%）などの計算式は、それぞれつきのとおりです。

利払前税引前当期純利益 = 税引前当期純利益 + 金融費用

金融費用 = 支払利息割引料 + 社債利息 + 社債発

行差金償却費

じゆの、資本から得たもの。

$$ROE(\text{税引基準})(\%) = \frac{\text{当期純利益}}{\text{当期平均資本合計}} \times 100$$

$$ROCE(\%) = \frac{\text{income, A/T}}{\text{capital employed}} \times 100$$

$$ROA(\%) = \frac{\text{利払前税引前当期純利益}}{\text{当期平均総資産}} \times 100$$

$$\text{capital employed} = \text{equity} + \text{borrowing}$$

総資産 = 資産合計 + 受取手形割引高 + 受取手形

裏書譲渡高

[註] 会社の総資産は、ROAと比べて、ROCEの分母には、債務 (capital employed) も、資本合計 (equity) も、借入金 (borrowing) の金額でもある。しかし、債務 (capital employed) が、借入金とは定期借入金のみで、まだ未定のか不明である。その場合では、問題となる。

$$I(\%) = \frac{\text{金融費用}}{\text{当期平均総負債}} \times 100$$

総負債 = 負債合計 + 受取手形割引高 + 受取手形

裏書譲渡高

◆ 14 ROAよりのROEを使いつぶやく

[註] ROCE (return on capital employed) という指標があらわすが、これはROAよりの優れ

るのほとんどむかへ。取扱う会社の内訳は、この会社の総資本 (出しへば総資本) と回しに使はれる外子に用ひる税引後の純利益 (income, A/T) との比率は対比してみると、関係があるかもし

ROCEでは資本 (capital) によって表現を
使つておあが、その内容は資本と借入金の合計
に等しこ額の資産 (capital assets employed)
を意味してこぬといふ。しかし、ROCE
の分子は税引後の純利益であから、これは分母
と対比すべき関係があらわむ。したがつて、R
OCEは、税説ゆきかべる分析指標にはなりえ
ない比だねつある。

(参考文献 税説・財務統括計法解説)